



GOBIERNO DEL
ESTADO DE
MÉXICO



FINANZAS
SECRETARÍA DE FINANZAS

IHAEM
INSTITUTO HACENDARIO
DEL ESTADO DE MÉXICO

Boletín Económico y Financiero Mensual

ENERO 2024

INSTITUTO HACENDARIO DEL ESTADO DE MÉXICO
Coordinación de Estudios Hacendarios y Asistencia Técnica
Mtra. Laura Marina Hernández Moreno, Coordinadora
Lic. Carlita Patricia Colín Romero, Subdirectora
Lic. Edissa Beatriz Vázquez Casas, Jefe de Área



Lo más destacado del mes de enero de 2024

❖ Confianza del consumidor cerró el 2023 con ligera caída

La confianza del consumidor cerró el 2023 con una ligera caída en el optimismo de los y las mexicanas respecto a diversos temas económicos, de acuerdo con la información divulgada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

En diciembre, el Indicador de Confianza del Consumidor (ICC) mostró un retroceso mensual de 0.4 puntos, con cifras desestacionalizadas.

Incluso con la caída, la confianza de los consumidores continúa en niveles elevados. En el último mes del 2023, el ICC se ubicó en 46.8 puntos.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/economia/Confianza-del-consumidor-cerro-el-2023-con-ligera-caida-20240108-0016.html>, 08-01-2024.

❖ Inflación acelera de nuevo en diciembre; cerró el 2023 en 4.66%

La inflación al consumidor se aceleró, nuevamente, en diciembre pasado, con lo que cerró el 2023 en un nivel de 4.66%, aún por arriba del objetivo del Banco de México (Banxico), revelaron los datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

En diciembre pasado, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) presentó una variación mensual de 0.71%, mientras que a tasa anual la inflación llegó a 4.66%.

Este nivel, si bien es menor al observado en el 2022 cuando la inflación alcanzó registros por arriba de 8%, continúa por arriba del objetivo del Banxico de 3% +/-1 punto porcentual.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-acelera-de-nuevo-en-diciembre-cerro-el-2023-en-4.66-20240109-0022.html>, 09-01-2024.

❖ Precio del dólar hoy 12 de enero de 2024: El peso avanza y perfila semana positiva

El peso mexicano se aprecia contra el dólar estadounidense la mañana de este viernes. La divisa local avanza, un día después de que el mercado conoció un dato de inflación en Estados Unidos más mayor que el esperado, y perfila su primera semana de ganancias en el año.

El tipo de cambio spot se ubica en el nivel de 16.8689 unidades por dólar. Comparado con un cierre de 16.9228 unidades ayer, con el dato oficial del Banco de México (Banxico), este movimiento significa un avance para el peso de 5.39 centavos, equivalentes a 0.32%.

El precio del dólar se mueve en un rango abierto con un máximo de 16.9237 unidades y un mínimo de 16.8317 unidades. El Índice Dólar (DXY), del Intercontinental Exchange, que mide al billete verde con la cesta de seis divisas restantes del G7, cae 0.03% a 102.26 unidades.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-acelera-de-nuevo-en-diciembre-cerro-el-2023-en-4.66-20240109-0022.html>, 12-01-2024.

Lo más destacado del mes de enero de 2024

❖ Reforma de AMLO a las pensiones: ¿Cuánto ponen el gobierno, los empresarios y los trabajadores?

En el 2024 las aportaciones patronales para el ahorro para el retiro de los trabajadores que cotizan ante el IMSS llegarán al 5.33%, de acuerdo con lo establecido en la reforma a la Ley del Seguro Social del 2020.

En 2023, dichas aportaciones fueron de 4.24%, de acuerdo con el valor de 4.1 UMAS, ya que si el salario de los trabajadores sobrepasa dicho valor en adelante, el incremento de las aportaciones de las cuentas individuales de las Afores recae en los patrones, ya que a mayor salario, mayor será la cuota patronal.

La cuota patronal en las ramas de cesantía en edad avanzada y vejez, según la reforma del 2020, se incrementarán del 3.15% al 11.875% o para 2030, al tomarse en cuenta el salario base de cotización del empleado.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/01/15/reforma-de-amlo-a-las-pensiones-cuanto-ponen-el-gobierno-los-empresarios-y-los-trabajadores/>, 16-01-2024.

❖ Reforma a pensiones 'sería un retroceso': Esto explica el IMEF

La propuesta en materia de pensiones que llegue a presentar el presidente Andrés Manuel López Obrador significaría un retroceso de 25 años y pone en riesgo los logros avanzados, advirtió este martes el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF).

En conferencia de prensa, el presidente del Comité Técnico Nacional de Seguridad Social del IMEF, Orlando Corona, dijo que proponer una reforma que busca una pensión del 100 por ciento del salario implica regresar a un sistema de beneficio definido que fue administrado por el gobierno federal hasta mediados de los 90.

"Este se caracterizaba por un creciente déficit actuarial que, de acuerdo con estudios de la OCDE, llegó a representar hasta 128.8% del PIB, incluyendo a trabajadores del IMSS (RJP) y empresas del gobierno (CFE, PEMEX, etc.)", dijo Corona.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/01/16/reforma-a-pensiones-seria-un-retroceso-esto-explica-el-imef/>, 17-01-2024.

❖ Piden diálogo y no desaparecer organismos autónomos

Ante la posibilidad de que se eliminen todos los organismos autónomos del país, como será propuesto por el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) el próximo 5 de febrero al Congreso, es necesario entablar un diálogo para resaltar los beneficios de los mismos, coincidieron sector privado y expertos.

Jorge Bravo, presidente de la Asociación Mexicana de Derecho a la Información (Amedi), señaló que los organismos constitucionales autónomos son necesarios porque tutelan de forma técnica y especializada algunos derechos fundamentales.

Explicó que el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) desempeña un papel relevante en la regulación de las telecomunicaciones y la radiodifusión, la competencia en el sector, el acceso equitativo a los servicios de comunicación, así como en las garantías de protección y promoción a los derechos de las audiencias.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/12/07/inflacion-robot-a-noviembre-y-se-ubica-en-432-rompe-racha-de-9-meses-a-la-baja/>, 07-12-2023.

Lo más destacado del mes de enero de 2024

❖ La mitad de los hogares en México no cuenta con calentador de agua

La pobreza en México se mide de manera multidimensional: no sólo contempla los ingresos de las familias, sino también su acceso a derechos sociales, servicios básicos e infraestructura en la vivienda.

Cerca del 30% de la población se encuentra vulnerable por alguna carencia social, de acuerdo con las estimaciones de pobreza 2022 del Coneval (Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social).

En el interior de las viviendas se presentan algunas carencias importantes que limitan el acceso a derechos; por ejemplo, casi 80% de los hogares no cuentan con cisternas y cerca de la mitad no tienen calentador de agua.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/economia/La-mitad-de-los-hogares-en-Mexico-no-cuenta-con-calentador-de-agua-20240122-0018.html>, 22-01-2024.

❖ Salud mental, productividad y otros costos ocultos de la violencia en el trabajo

¿Cuánto cuesta la violencia en el trabajo? Las facturas se pueden cuantificar por daños a la salud mental, el bajo desempeño de las personas, la rotación o el ausentismo, por citar algunos casos. De acuerdo con un informe de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), la violencia laboral tiene efectos negativos múltiples para los empleados y las empresas.

En el informe “Prevenir y abordar la violencia y el acoso en el mundo laboral con medidas de seguridad y salud en el trabajo”, el organismo internacional señala que a nivel individual, la violencia en el trabajo se relaciona con estrés, ansiedad, depresión y agotamiento.

“Personas que trabajan en un ambiente estresante son propensas a sufrir de acoso laboral o las personas que sufren acoso es muy probable que reporten estrés”, destaca la OIT.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Salud-mental-productividad-y-otros-costos-ocultos-de-la-violencia-en-el-trabajo-20240122-0104.html>, 23-01-2024.

❖ ¿Por qué el panorama laboral mexicano es alentador en 2024?

La revisión de costos a nivel mundial ha colocado al nearshoring en el centro de las estrategias empresariales, convirtiendo a México en un actor protagonista en estos movimientos. La diversidad geográfica y la competitividad de costos de México son elementos clave que atraen la atención de empresas internacionales, generando un flujo potencial de inversiones y oportunidades de empleo.

En particular, la industria manufacturera y de servicios tecnológicos se perfilan como un terreno fértil para el crecimiento laboral en México. Ejemplos notables como la expansión de Tesla indican un aumento en la demanda de perfiles diversos, desde la planificación hasta la ejecución. Este impulso, unido a la capacidad de adaptación de la fuerza laboral mexicana, proyecta un panorama optimista para el desarrollo profesional.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Por-que-el-panorama-laboral-mexicano-es-alentador-en-2024-20240124-0095.html>, 25-01-2024.

Lo más destacado del mes de enero de 2024

❖ Exportaciones en México registran 'subidón' en 2023

Las exportaciones mexicanas sumaron 593 mil 12 millones de dólares en 2023 y anotaron un monto máximo, impulsadas por las ventas al exterior de la industria automotriz.

De acuerdo con los registros del INEGI, las exportaciones automotrices también totalizaron un monto sin precedente, con 188 mil 903 millones de dólares, con lo que representaron 32% del total.

Sin embargo, los envíos de mercancías se desaceleraron en 2023, ya que crecieron 2.6%, muy por debajo del 16.7% del año previo, lo que fue su peor desempeño desde 2020. Los datos revelaron que las exportaciones automotrices crecieron 14.3% anual en 2023, con lo que ligaron tres años con alzas a doble dígito.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/01/29/exportaciones-de-mexico-alcanzan-un-monto-record-en-2023/>, 29-01-2024.

❖ Aumento al salario mínimo en México 2024: ¿Cuánto te puede descontar el SAT de ISR?

La buena noticia para los trabajadores que ganan el salario mínimo en México es que el Servicio de Administración Tributaria no les debe cobrar el Impuesto Sobre la Renta (ISR), gracias a un beneficio fiscal establecido en el primer párrafo del artículo 96 de la Ley de ISR.

Rolando Silva, vicepresidente fiscal del Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP), explicó que el artículo establece que “los patrones están relevados de efectuar la retención del ISR correspondiente a los pagos que realicen a las personas físicas que en el mes perciban únicamente un salario mínimo general correspondiente al área geográfica del contribuyente”.

El especialista reconoció que hay una confusión, debido a que en las tablas del ISR habría en teoría un mayor impuesto a pagar por parte de un trabajador que percibe un salario mínimo debido al incremento de 20% en el salario para 2024, para quedar en 7 mil 572 pesos mensuales.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/01/29/aumento-al-salario-minimo-en-mexico-2024-cuanto-te-puede-descontar-el-sat-de-isr/>, 30-01-2024.

❖ Finanzas públicas de México mantienen sostenibilidad, destaca Gabriel Yorio

México logró mantener la sostenibilidad fiscal a pesar menores ingresos tributarios y petroleros, con respecto a lo proyectado en la Ley de Ingresos de 2023, afirmó el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio.

Los ingresos petroleros sumaron un billón 78 mil 990.9 millones de pesos el año pasado, monto menor en 238 mil 662.3 millones de pesos con respecto del programa económico, mientras que los ingresos tributarios totalizaron 4 billones 517 mil 180.9 millones, inferiores en 102 mil 984.4 millones.

El balance público como proporción del PIB se ubicó en 3.4%, por debajo de lo previsto, pero fue el más elevado en poco más de tres décadas, desde 1989, según los registros de Hacienda.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/01/31/finanzas-publicas-de-mexico-mantienen-sostenibilidad-destaca-gabriel-yorio/>, 01-02-2024.

Fuentes de información:



EL ECONOMISTA



EL FINANCIERO

Economía, Mercados y Negocios en alianza con **Bloomberg**



BANCO DE MÉXICO[®]